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编者按： 对于一流开放大学的建设与发展而言， 国际化是必需的也是必
要的。 北工大适时制定学校国际化发展目标和战略， 借鉴国际上先进的教育
理念和教育经验， 大力推进大学国际化。 日前， 为进一步强化国际化办学理

念， 梳理现状、 总结经验， 北工大召开国际化推进大会。 会议期间， 本报携
手新闻网记者采访了数位北工大师生， 共话大学国际化发展要素以及北工大
国际化发展的现状与思考。

■ 学生记者 姬庆庆

在北工大数理楼一层， 有着一间一百余平方米的实验室，
和大家传统印象中的实验室不同，这间实验室更像是一座科技
馆。走进它，即会被浓厚的科技氛围所笼罩。让我们一起走进工
业大学大学物理演示实验室，去感受不一样的实验室风采。

历史悠久 前行不止

这座看似不起眼的实验室的历史要追溯到北工大建校之
初， 当时为了配合 《大学物理》 课程的讲授， 让学生们结合
物理实验加深对于物理知识的深入理解和认识， 成立了大学
物理演示实验室。 一开始， 实验室的条件十分简陋， 设施也
并不十分齐备， 但是在杨旭东老师的用心经营下， 实验室深
得老师们的欢迎。 据了解， 成立之初， 很多老师在上课前都
会去实验室领取实验仪器， 在课堂上进行演示， 课堂在实验
与理论结合的氛围中进行， 深得学生们喜爱。

随着时间的推移， 实验室仪器设备逐渐增多， 数理学院
于 2007 年将数理楼一层一间闲置房间交给演示实验室使用。
从那时起， 演示实验室有了自己的新家 。 在搬迁至新家以
后， 地方更加宽敞， 为了更好地发挥实验室的作用， 学校任
命承担 《大学物理》 教学任务的刘敏蔷老师担任实验室主
任， 在刘老师的宣传下， 很多承担 《大学物理》 的老师们每
学年在完成相关模块知识的讲解后， 都会带领班级的学生来
到演示实验室观看演示实验， 加深理论知识在脑海中的印
象。 不少学生反应， 每年 3-4 次去实验室的时间是最为期待
的， 因为能看到很多好玩儿的实验， 在轻松活泼的环境中还
能够加深对于课堂所学知识的理解。

随着实验室的发展和影响力的不断扩大， 近一两年有很
多留学生也被吸引了过来， 并对演示实验室给予了高度评
价。 他们表示， 这些有趣的实验在自己国家的学校也很少见
到， 而且大多实验室往往是不对外开放的， 因此他们十分欣
赏演示实验室对所有学生开放的制度。

趣味教学 备受好评

据了解， 实验室承担着三门本科生校选课的任务， 这三
门课程都和物理演示实验紧密相关， 但又各具特色。

在 《文科物理演示实验》 这门课程中， 主要通过老师演
示、 学生参与的教学方式， 开阔学生视野， 让学生明白一些
生活中常见现象的物理原理。 例如在茹科夫斯基凳演示实验
中， 演示者坐在可绕竖直轴自由转动的座椅上， 手持哑铃，
两臂平伸， 由旁人助其旋转或自己设法转动起来， 然后慢慢
收敛双臂， 可以看到转速不断增大， 若把两手再平伸， 则转
速就由大变小。 参与体验的学生期初会觉得不可思议， 甚至
在收敛双臂时由于转速过快而尖叫起来。 进行过实验演示，
再结合杨旭东老师形象生动地讲解， 在场学生对于实验演示
的角动量守恒定律便有了一定的理解和深刻的印象， 达到了

教学及科普的目的。 在这门课程中， 学生除了观看教师进行
的演示实验， 还需要自己准备有趣的物理小实验。 杨老师介
绍， 这对于培养学生对于生活的细心观察和认真思考能力有
很大帮助，对于培养学生理论结合实际的能力也有很大影响。

在《物理情景演示与实验》这门课程中，主要结合“原理+
演示+应用”的授课理念，通过“小实验、小原理、大应用”的授
课形式，培养学生联想能力和发散思维。 例如在进行科里奥利
力演示实验时，大家对于枯燥的“科里奥利力是对旋转体系中
进行直线运动的质点由于惯性相对于旋转体系产生的直线运
动的偏移的一种描述”这个概念很难理解，于是老师通过傅科
摆的实验演示使得学生对于这一理论会导致的现象有了基本
认识， 然后再结合对生活中北半球自东向西流淌的河道在加
固河道时要使右侧河道更加坚固这一应用的解读， 让同学们
对于极度抽象和深奥的理论有了形象化的认识和理解。 同时
学生在进行这门课程的学习中要尝试上台讲课的新体验———
学生在老师拟定的 50 个选题中自由选择，选定后再课下与老

师进行至少 1 小时的面对面交谈，就“如何讲、讲什么、讲述框
架”等进行沟通。 在课程结束时，还需要提交一份 4 页的论文，
刘敏蔷老师对于这篇论文的排版及内容要求十分严格， 同学
们结束这门课程的学习后表示，综合能力得到了较大提升。

在 《演示实验制作与开发》 这门创新学分课程中， 主要
通过老师与学生的沟通， 学生在老师的帮助下完成实验装置
的制作。 在这一课程中， 学生在 24 学时的学习过程中要经
历收集资料、 撰写开题报告、 撰写实验报告 、 撰写周期报
告、 结课答辩的过程。 刘敏蔷老师介绍， 这一过程其实与毕
业设计的流程十分相似， 学生通过这门课程的学习， 既能够
大幅度提高自身动手能力， 又能够学习到物理知识， 更重要
的是通过一门课程的学习， 掌握了毕业设计中诸多重要环节
的基本技能， 这对于学生在大四完成毕业设计有很大帮助。

克服困难 重装亮相

随着时间的不断流逝以及广大师生需求的不断扩大， 演

示实验室的硬件设施逐渐无法满足需求， 因此， 在 2016 年年
初， 实验室 “关门歇业”， 在学校和数理学院的大力支持下
进行了为期近一年的升级改造。

升级改造需要把实验室先腾空 ， 这就需要协调存放实
验室原有物品的房间， 同时还要将物品完好无损的迁移至
存放点。 而实验室又仅有两位老师 ， 所以杨旭东老师作为
唯一的男老师就承担了很多体力活 。 他经常牺牲周末的时
间帮助搬家公司搬迁原有设备 ， 经常忙到很晚才拖着 “一
身灰尘” 回家。 在暑假前改造进入收尾阶段时 ， 需要将设
备尽快归位， 以保证新学期实验室能够尽快投入使用 ， 杨
老师又牺牲一个暑假的休息时间 ， 在开学前按时完成实验
室的设施布置工作 ， 保证了实验室在新学期按时投入使
用。

升级之后的实验室更具有现代科技气息， 室内布局也更
加宽敞， 屋顶装饰着代表太阳系恒星、 行星及行星运行轨迹
的顶灯， 让人瞬间有步入科幻境界的感觉。 全息图再现、 分
时立体电影、 洛伦兹力演示仪等演示设备等也是科技馆才能
见到的高科技展示设备， 所以参观过的学生都感叹 “原来北
工大就有一座科技馆呀！”

肩负使命 不忘重托

随着万众创新、 大众创业政策的提出， 提高全民创新意
识， 强化科普工作逐渐受到人们的重视。 随着实验室的日趋
成熟和壮大， 实验室也担负起中小学生科技创新意识及动手
能力培养的重任， 例如参与东直门中学的 “翱翔计划” ———
旨在通过大学物理实验室特有的氛围熏陶， 对参与学生形成
持久的科研兴趣； 申请北京市教委中学生实践活动课程项
目， 帮助中学生以参观的形式培养对科技创新的热爱 。 此
外， 实验室还积极在北京市朝阳区科技周活动上参展， 通过
自身努力营造万众创新的氛围。

刘敏蔷老师介绍， 实验室承担的三门课程近几年评教结
果良好， 同时广大师生对于实验室环境给予了高度评价。 然
而实验室还存在着一些需要面临的问题， 如管理教师人手不
够， 实验室资源没有被充分利用起来等 。 刘老师表示 ， 一
些年轻教师对于大学物理课程中的演示实验环节的重视程
度仍需提升， 直接影响学生在大学物理课程学习过程中参
与实验室活动的积极性， 这对于学生和实验室而言都是一
种损失。

对于未来的发展， 刘敏蔷和杨旭东老师充满了信心。 他
们表示， 为了更好地服务北京、 为社会做出贡献， 近日他们
正在着手申请北京市科普教育基地。 同时 2017 年全国高校物
理演示实验大会将在北工大召开， 届时将有八方来宾共聚一
堂， 对于他们学习借鉴相关经验也是一个很好的契机。 他们
相信， 在未来的发展中， 大学物理实验室将会更好的辅助大
学物理教学工作， 培养更多学生的动手能力， 为学生发展提
供更多帮助！

———走进数理学院大学物理演示实验室

都柏林学院院长刘中良：

一个学校的国际化水平决定了这个学校的核心竞争力。 而
一个学校的国际化水平主要由以下三大要素决定。 第一个要素
是这个学校有没有国际化的师资， 我们的老师是不是真正从国
际学术大平台上引进来的。 第二个是有没有国际化的学生， 把
我们的学生送出去是非常重要的， 但更重要的是要看我们能不
能把外国的学生吸引进来。 第三个是有没有活跃的国际化学术
交流和科学研究氛围。 有目共睹的事实是我校的国际化水平在
逐年提高。 北京-都柏林国际学院的建设可以说是我校国际化
进程中最具标志性的成果之一。 然而与国际和国内高水平的大
学相比， 我们要实现国际化的北工大这一目标， 还有很长的路
要走， 需要大家付出艰苦的努力。

建规学院教师刘泽：

国际化应该是一个持续发展的过程， 国际化的大学应该是
以此为核心功能， 从教育和研究等方面融合差异， 保持开放，
符合全球化特性的。 打造国际化大学是一个漫长的过程， 一是
要提高教学质量， 促进与海外大学的交流； 二是设立制度， 增
添学位认证， 募集外国学者； 三是设立明确目标， 达到共识。
我曾在日本九州大学留学， 该校为促进全球化推行的留学生
科、 教学生活系统管理等措施非常值得学习。

人文学院学生付坤：

北工大国际化做得比较好的地方在于学校提供了多样的
交流机会 ， 不管是 “中国营 ” 这样的志愿服务 ， 还是短期
长期的交换项目， 或者是 “TEDxBJUT” 的组织活动， 都体
现出学校在向国际化靠拢 。 同时学校还可以在国际化上更
进一步 ， 如 TEDxBJUT 演讲可以邀请一些国外留学生参与
其中 ； 如果有条件的话 ， 还可以更多地邀请国外的教授 、
老师为学校赛事担当评委 ， 从另一个角度增强学校的国际
化水平。

外国语学院学生齐思贤：

国际化的大学应当做到与国际接轨， 吸引不同国家的学生
到校开展学术活动， 互相交流知识和文化。 学校可以打造理工
科的精品课程， 多开设一些中国特色的课程， 让外国学生更多
地接触我们的文化。 作为学生， 我们可以不断提高自己的英语
水平， 多与外国同学交流， 共同参加活动， 分享自己国家的文
化。

都柏林学院学生李婧璇：

国际化是从学生、 到教师、 到管理层， 均有国际化的交
流和互动 ， 除语言沟通以外 ， 更重要的是文化上的相互影
响和提升 。 我认为 ， 除去教师访学 、 学生国际服务或交换
等模式以外 ， 还需要有一些更具学校特色的模式 ， 不论是
在办学还是在行政教师管理等方面， 要促进更加深入、 更加灵
活的国际交流与合作。 目前学校有很多留学生， 除社团以外
很少有机会与大家相互交流 ， 而这种自由的交流对于一个
国际化学校是很重要的 。 学校可以多开展一对一语伴之类
的活动。

都柏林学院外教 Andy：
An international university, obviously has connections, not on鄄

ly in it’s own country, but in other countries or even other conti鄄
nents. So yes is good connections with Europe, America,Australia or
other districts in China and also in Japan, Korea or these other
countries. And international university also must have international
staff and international students. So students from other countries
come here and learn about clear Chinese culture also Chinese stu鄄
dents should have the opportunity to go to the other country and
know their culture.And so obviously Beijing Dublin International
College most of the students have the opportunity to go to the
Dublin.And staff here in the department, I’m from Scotland,Crystal
is from Canada, David is also from Canada,Keven is from Island and
Gary is from England. So we are very international here.

经管学院学生唐乾业：

北工大的论坛活动和交流平台很多， 然而目前国际学院并
没能很好地融入其中，一些活动的参与度较低。学校应多顾及国
际学生的相关活动安排，不应仅局限于某一区域，要让他们与我
们一样有参与各种活动的渠道和机会，更好地融入校园生活。

建规学院格林纳达留学生 Carrie：
From my point view as international students, when we look

into the university we come to China,we look into a lot of aspects.
We look into whether they were accept us as foreigners, if they are
willing to accept our culture and teach us their culture. We look at
how much culture of Chinese culture that they are willing to teach
us and we also look at the level of education that we will get be鄄
fore we select universities. During the first question about what
kind of university that would be most international will be a uni鄄
versity that promotes Chinese culture and promotes the ability to
welcome foreigners to learn Chinese culture. That type of universi鄄
ties is the most international one.

数理学院学生赵福旌：

北工大有很多国际化的体现，有着一定的留学生比例、有着
一定的外教师资、有类似国际金融这样的英文授课模式、有和国
外大学建立合作的联合办学、 也有类似国际志愿者这样的国际
化暑期实践活动。然而或许国际化覆盖面依然不够，除特定的专
业，仍有一定数量的大学生较难接触到国际化的教学。可改进的
空间如学校更多自发地举办一些具有国际化特色的品牌活动，
加大国际化的宣传力度，促进留学生与本国学生之间的交流等。

经管学院学生李鹤楠：

今年暑假， 我到美国马里兰大学进行为期 17 天的交换。
马里兰大学是美国一所公立大学， 但在交换中我了解到学校校
长是华裔， 学校设有专门的中国办事处。 我感受到学校的包
容， 学校为中国短期交流学生安排的课程非常全面， 教育设施
和娱乐设施完备， 课余时间安排充分， 很大程度上调动了交换
生的交流热情。 我认为这就是国际化的体现。

都柏林学院外教 Daniel：
About promoting the internationalization of university, I think

it can be achieved in two ways. One way is to attract more inter鄄
national students and more international staff. I think it’ s very im鄄
portant that the Chinese universities should take lecturers from oth鄄
er countries and people who have experience of working in the
administration in other countries, and to listen to these people, try
and work to follow their suggestions, even if they are new and dif鄄
ferent for China. In addition, International exchange allows students
to go to other countries to have a look and experience what life
like being a student else where, what are some good ideas in other
countries. And staff as well, they can go and look at systems, the
ways to organize students. Those kinds of international exchanges
of students and staff going to other countries and coming from oth鄄
er countries would be benefit.

外国语学院教师赵乾坤：

我认为国际化分为两个方面： 引进来和走出去。 在引进
来方面， 北工大的国际学院每年招收来自世界各地的学生 ，
不仅限于来学习中文的学生， 而且随着时间的累积， 生源的
范围也更加广阔； 在走出去方面， 现在的学生有更多的和外
教、 留学生接触的机会 ， 其中都柏林学院更是全英文授课 ，
另外寒暑假也会有很多的国外游学机会， 以及到大三大四会
有出国的项目， 直接得到两个甚至不同专业的学位， 这都是
学校国际化的体现。 之于不足， 我认为目前的外教资源不够
丰富， 希望学校能够聘请更多真正适合教授大学生的国外教
授来校长期教学。

人文学院党委书记杨茹：

真正国际化的学校不应该只停留在个别人员的往来， 应使
全体师生从观念， 思想认识， 视野心胸等方面有所改变。 要把
自己放在国际化的大前提下，遇到问题能够多角度，全方位的思
考。 为了达到这种标准，宣传是最重要的一步。 足够的宣传可以
提高思想认识，推进学生之间的交融，从交往过程中推进思想，
进而传播文化。因此，我自己也经常会在自己的课上做关于这方
面的引导。对于国际化带来的所谓人才流失，但是这种担心正随
着中国的强大而消减，相信未来一定会是明朗乐观的。

国际学院泰国留学生 Erica (李筱晨)：
An international school should have foreign teachers and stu鄄

dents from various countries, as well as wide, standard curriculum.
Study in BJUT， I feel like part of Chinese, for I speak Chinese,
write Chinese and chat with Chinese people. This is both a phe鄄
nomenon of internationalization and lack of it. On one hand, it is
cultural fusion that makes students feel like at second home; on the
other hand, it shows that there are not many foreigners in school,
which gives us the impression of a common Chinese school. I don’
t know much about Chinese students for I study only in that
building, I think this is just the appearance of lacking contact be鄄
tween foreign students and Chinese, it may be the most drawback
of this period’ s international development of BJUT.

师生共话国际化
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